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一边是收获人生
无数重要时刻的城
市；一边是梦想开始
的地方。从上海到广
州，再从广州回到上
海，11年的时间让当
初那个一脸稚气的
“东亚20号”，蜕变为
如今成熟气质尽显的
国脚张琳 。

本版撰稿 首席记者 刘闻超

张琳 回家的快乐
“加盟海港问过徐指导意见，望和老战友们再造辉煌”

艹
凡

5月19日，在大连度过隔离期
后的上海海港重回球场训练，脸上
藏不住的笑意让人很容易能感受
到张琳 内心的情绪。这一次回到
联赛中，他身边的王 超、吕文君、
颜骏凌和蔡慧康将不再是对手。

离开广州心情复杂
11年光阴仍有遗憾
上个赛季的最后一轮，站上点

球点的张琳 还是没能打进效力
广州队11年来的最后一粒进球。

命运总是如此充满巧合，上个
赛季广州队的最后一场比赛对手
是上海海港，彼时有关广州队新赛
季将“换个活法”的说法已经确认，
老队长郑智“先一步”站到了场边
教练席前，张琳 则戴上了队长袖
标。那场比赛之后，陆陆续续有广
州队球员或离队、或提前前往其他
球队“试训”的消息传出，至于张琳
，在其随国家队完成12强赛的征
战任务后，有关他将加盟上海海港
的消息也逐渐演变为现实。
“我觉得内心还是挺复杂的，

毕竟离开了一支效力11年的球队，
我在这座城市收获了许多，球场上
拿到了亚洲范围内能够拿到的所
有冠军（俱乐部），一切都很美好。
球场下，这11年间我在广州安了家，
我的孩子也在那里生活，并且适应
了当地的环境与节奏。”张琳 向
来是个重感情的人，当年离开崇明
岛前他说：“我都是听徐导的，他怎
么说我就怎么做。”那个时候出于
俱乐部运营问题考虑，同时也为了
球员职业生涯前途着想，徐根宝将
张琳 送到了广州恒大，临行之
前，后者甚至一度因为有“情绪”导
致发布会都差点开不成。而张琳
最后一次在根宝足球基地训练场
上奔跑的身影，则被烙印在了每个
球迷的脑海中。
“2013年第一次拿到亚冠联赛

冠军，印象特别深刻，那个赛季我
们同样早早锁定了中超联赛冠军，
我认为那是我状态最好的一年，包
括身体等各个方面都是如此。唯独
足协杯有些可惜，我们打到了决
赛，最终输给贵州人和。”所有那些
过往，成了张琳 内心珍藏的回
忆。上赛季最后一轮罚丢点球后，
他抱头无奈，倒是海港队长奥斯
卡、老战友吕文君上来安慰几句，
大家没想到这一球会是张琳 来
罚。颜骏凌赛后说：“赛季最后一
轮，可能他还是想进个球。”那一
刻，尽管未来还没有被确认，可张
琳 的这群老队友，或许多少已经
有了一丝预感。

海港是我第一选择
对自己要求比较严格

5月19日，在严格遵循大连当
地防疫规定度过隔离期后，上海海
港全队终于能够重回训练场。始终
挂在脸上的微笑，透露出张琳 的
内心，他早早在场边换完装备踏上
球场，负责记录球队训练的工作人

员顺手为他留下抵达球队后身着
海港红色训练服的第一张照片，结
果这张照片在当天晚上就成为海
港球迷群体中流传度最高的作品。
“加盟海港队，于我而言可以

说是回到了梦开始的地方，大家都
知道海港的前身是上海东亚，这支
球队中有许多和我一起长大的队
友。当我清楚即将离队之后，首先
考虑的就是海港，这群熟悉的队友
能够帮助我更好、更快地融入。再
者，海港是中超联赛里目前为数不
多的各方面比较稳定的球队，而我
同样需要为家人负责，所有这些因
素最终促使我来到海港队。”张琳
说。话虽如此，可毕竟是新环境，
许多事情还需要他逐渐适应，大到
主教练莱科的技战术思路，小到日
常的起居作息。接受记者采访当
天，张琳 刚刚结束训练回到房间
没多久，下一步什么时间去做什么
还得稍微翻阅一下球队的日程安
排，“我刚到队不久，但我想很快就
会适应的。”

这次回到海港，有人看好他进
一步增强球队后防实力，也有人担
心这是一笔情怀大于实际的引援。
外界总是如此众口难调，可对张琳
来说，他只会用行动说话，一如
过去11年里始终做的那样。效力广
州队时，张琳 前后经历了李章
洙、里皮、斯科拉里、卡纳瓦罗四任
外教，除了刚加盟球队的第一年，
其他时间都作为球队绝对主力出
场，这已经足够说明问题。“我会在
不同阶段给自己设定一些目标，会
有一个大目标，也会有很多小的阶
段性目标，我会要求自己去逐一做
到。除了这些，梦想也驱使着我不
断进步，我一直是个喜欢和自己较
劲的人，总觉得自己能够做得更
好，对自己要求比较严格。我在广
州队经历了四位外教，他们的要求
都很严格，但平时更多的还是靠自
我推动。”张琳 说。

我和武磊ꆰ相爱相杀”
默契这件事不必烦扰

张琳 回归一事被确认后，他
的手机上接连跳出了多名老队友
的微信消息，王 超和颜骏凌从国
家队出战12强赛时就一直在身边，
吕文君、蔡慧康乃至远在西班牙的
武磊，也没忘逐一送上欢迎和祝
福。这两年的世界足坛，“回归”似
乎成了主旋律，这一次轮到张琳
自己。
“他们知道我回来后，第一时

间就联系了我，他们都很高兴我又
回来和大家一起并肩作战了。”张
琳 笑着说。早年效力东亚时，张
琳 踢过后腰，后来随着职业生涯
的成长，他的位置更多固定于边后
卫或中后卫，如今归队后，莱科究
竟会如何使用他，也是外界比较感
兴趣的焦点。问及张琳 自己如何
看待，他没有多猜，只是表示在服
从球队安排同时，自己信心十
足。“我觉得他们几个（崇
明基地的毕业

生）除了年龄都比以前大了，其他
方面还真没什么变化。我们都能够
保持着不错的状态踢到现在，虽然
很多年没有在同一支球队踢球，但
对于默契这件事，我想我们很快就
可以适应彼此，不存在需要花时间
重新去寻找。毕竟，我们还是以前
那群热爱足球、一起奋斗的战友。”

自2015赛季开始，恒大与海港
之间始终保持着激烈的竞争关系，
两队每每相遇总能奉献精彩比赛。
与之相对应的，自然还有张琳 与
一群老队友的对垒，竞技场上越是
互相了解越是没有保留，这一点在
他们身上体现得淋漓尽致。现在回
想起来，张琳 依然能聊起许多细
节。“我们在场上就是对手、是敌
人。我们也会在场上争吵，我记得
武磊还没出国的那几年里，每次两
支球队相遇，他很多时候正好踢左
路，我在我们队的右路，真是没少
对位。碰上他，该铲的球我也会去
铲，但是到了场下我们还是很好的
朋友。每次他们来广州比完赛，我
都会去酒店接上他们一起出来聚
聚，我们彼此间会聊聊足球和各自
的近况。”

海港官宣张琳 加盟那天，武
磊用短短四个字表达内心所想：
“真好，祝福”。张琳 在许多场合
都坦承自己对武磊留洋一事的羡
慕，而与外界有追捧也有质疑的
态度所不同的是，他对武磊更多
的还是理解。“我们经常会联系，
聊一些足球的话题，也会谈及各自
的私人情况。他一个人在异国他乡
又是踢球又是生活，肯定不容易，
希望他能一切都好。”至于张琳
自己，他想得也很简单，“我会尽自
己最大努力去帮助球队，希望和大
家一起缔造属于我们的辉煌。”

徐指导就像个父亲
以后会常去探望他
当张琳 做出加盟海

港的决定后，他第一个通
知的人并不难猜，那就
是恩师徐根宝。事实上，
即便最初内心已经有
了一定倾向性，但真
正考虑做选择时，这
位“崇明一期”毕业
生，还是延续了过去
“听听师父意见”的
习惯。
“主要是问

问他（徐根宝）
怎么看，而转
会确定后，
我也第一
时间给
他打电
话 了 ，
和他聊

了聊自己的决定……”
张琳 说。在广州这些年，相
比身在上海的那些队友，自己

回崇明的次数少了，以往联赛间歇
期时，除了短暂陪陪家人外，他总
少不了去国家队报到，又或者到了
每年1月到2月，马上又得加入俱乐
部的冬训储备期中。“一来一去之
下，能去看他的机会是少之又少，
以前可能一年也捞不到一次。”上
一次去崇明，还是两年前的6月1
日，那天正好是根宝足球基地成立
20周年，当时张琳 刚好结束国家
队在上海的集训，于是马不停蹄驱
车前往崇明与大伙相聚。张琳
说，随着年龄增长和个人生活中角
色的转变，他对徐指导的印象也有
了些许不同。“小时候感觉他就是
一个教练，后来当我们一个个离开
基地，各自有了不同的生活、各自
成立家庭后再回看那段时间，就觉
得他就像是个父亲一般。等疫情过
去，球队回上海后，我会经常去岛
上看看徐指导。”
一别11年，重新回到海港的张

琳 ，有感恩、有决心亦不缺动力。

事实上，除
1987年出生
的于海外，像张
琳 、王 超、吕文
君、蔡慧康这批
1989届的球员，已经算
是海港队中的“老队员”
了。今年这个断断续续的
备战期，留给全队为新赛季做
准备的时间已经不多，困难是
显而易见的，而在经历了去年的
两个亚军之后，球队渴望更进一
步的愿望又是强烈的。“冬训对我
们来说确实比较困难，我们直到19
日才开始投入合练，时间非常紧
促，要想仅仅利用这段时间就达到
比赛状态是很难的，这段时间里我
会尽快适应球队的技战术打法，全
力以赴争取达到教练对球队和对
我个人的要求，利用短暂的时间和
大家磨合好。重新回到队伍中，我
会从自己做起，投入百分之百的努
力去做到最好。”


